

**EL RESURGIMIENTO DEL NEORRURALISMO  
EN ESPAÑA EN LA ÚLTIMA DÉCADA**  
Díaz Carlier, Miguel Ángel.

## 1. INTRODUCCIÓN

¿Qué es lo que tiene de interesante el *neorruralismo* como para que me decidiese por que el presente trabajo versase sobre este tema? Quizá la respuesta se halle en el mismo hecho de que hasta hace bien poco no sabía ni lo que era: fue precisamente en el transcurso de la lectura del tercer tema de este módulo cuando me planteé si existía un movimiento opuesto al éxodo rural, es decir, aquel cuyo punto de destino fuera el campo y que los que lo realizaran procedieran de la ciudad. Más tarde averigüé que dicho movimiento poblacional se conoce como *éxodo urbano*.

Es obvio, pues, preguntarse qué diferencia hay entre éxodo urbano y neorruralismo, ya que este si a este término le suprimimos el prefijo latino hace plena alusión al destino de aquél: si lo que se suele denominar como «Éxodo Urbano», la emigración de las ciudades en dirección al campo, ha tenido lugar a lo largo de la Historia - recordemos los casos del Bajo Imperio romano, el azote de las epidemias, las consecuencias socioeconómicas del estallido de las burbujas especulativas, etc. -, el «Neorruralismo» se aplica al movimiento poblacional ocurrido a partir de la década de 1960 en adelante y que llega hasta hoy y cuyas motivaciones, por regla general, corresponden ya no solo a la búsqueda de un futuro mejor que la ciudad ya no, por las causas que sean, puede ofrecer sino también zafarse del alienación y el estrés que el entorno urbano puede causar y por el compromiso con las diferentes movimientos - contractuales, ecologistas, 'new age', etc.<sup>1</sup> - surgidas en esa década en adelante.

Empero, ¿acaso no hubo en un pasado anterior a la segunda mitad del siglo XX otras motivaciones que no fueran las económicas para emigrar al campo? Desde luego: tenemos los ejemplos del *milenarismo* medieval, la emigración a América en los siglos XVII y XVIII por persecución religiosa, etc.<sup>2</sup>; no obstante, hay que incidir que es en el siglo anterior cuando los adelantos de ambas revoluciones industriales terminan de cuajar de manera definitiva a escala global, especialmente en Occidente que es donde nace el neorruralismo, alcanzando un estadio superior que pocos podían prever: un capitalismo basado ahora en la tecnología y, sobre todo, en la globalización<sup>3</sup>. Por ende, es precisamente en la segunda mitad de la centuria pasada cuando el éxodo urbano adquiere unas connotaciones nunca vistas.

Si bien es cierto que el origen del neorruralismo, al igual que todo en la Historia, no puede achacarse a un solo elemento exclusivamente sino que su nacimiento es multicausal:

<sup>1</sup> NOGUÉ i FONT, JOAN (1988): "EL FENÓMENO NEORRURAL". Madrid: *Agricultura y Sociedad*, num. 47, Págs. 145-175. Disponible desde Internet en: [http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/biblioteca/revistas/pdf\\_ays/a047\\_06.pdf](http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/biblioteca/revistas/pdf_ays/a047_06.pdf) [con acceso el 2-04-2014].

<sup>2</sup> *Ibid.*

<sup>3</sup> PÉREZ SERRANO, JULIO (2001): "Globalización y pensamiento único: la utopía perversa". En: *Encuentro de Fin de Siglo. Latinoamérica: utopías, realidades y proyectos*. Salta: Universidad Nacional de Salta, 2001, Págs. 51-70.

En el aspecto económico, la economía de occidente (Europa Occidental, EE.UU. Canadá, Australia, Nueva Zelanda y Japón) pasó de la reconstrucción tras la II Guerra Mundial a un verdadero y espectacular crecimiento durante las dos siguientes décadas, crecimiento que algunos expertos no han dudado en denominar al periodo comprendido entre 1950 y 1973 como la «Edad de Oro del Capitalismo»: Europa Occidental creció a una media anual del 4'81% del PIB y del 4'08% de la renta *per cápita* a la par que la importancia de su PIB en el mundo en 1973 representaba el 25'7% mientras que los países de inmigración europea - EE.UU., Canadá, Australia y Nueva Zelanda -, causada ésta por la guerra y las penurias de la posguerra, el PIB lo hizo a un ritmo del 4'03% y al 2'44% de la renta per cápita, acaparando el 25'3% del PIB mundial, y Japón a un 9'29%, 8'05% y el 7'7%, respectivamente.

Indudablemente, la explosión demográfica de este periodo contribuyó enormemente a este crecimiento, siendo del 0'7% anual para Europa Occidental, del 1'55% para los países de inmigración europea y del 1'15% para Japón.<sup>4</sup>

Este crecimiento, que en los casos alemán y japonés fue catalogado de «milagro», consolidó lo que hoy conocemos como *Estado del Bienestar*: el crecimiento económico conllevó un espectacular incremento en la creación de empleo así como de la población activa - en este último caso gracias a la extensión de la escolarización y la incorporación de la mujer al trabajo alcanzándose para 1973 el 43'3 de la población total de Europa Occidental y del 41% de Estados Unidos -, que, junto a la política keynesiana de estimulación estatal - regulación del mercado de trabajo, prestaciones contra el desempleo y la jubilación, la generalización de la seguridad social, etc. - conllevaron la mejora de los niveles de bienestar de la población y que se tradujeron en la extensión de una serie de elementos que antes de la guerra eran impensables como el acceso a la vivienda, al automóvil, la enseñanza superior, el tiempo libre y las vacaciones pagadas, etc.<sup>56</sup>

En lo sociopolítico, la Guerra Fría dominará la escena internacional desde poco después de la finalización de la II Guerra Mundial hasta la disolución de la URSS. Caracterizada por el enfrentamiento entre EE.UU. y la Unión Soviética por defender y extender sus respectivas áreas de influencias, y la consecuente escalada de tensión diplomática y bélica por dicha lucha - Guerra de Corea, la creación del Pacto de Varsovia, la Guerra de Vietnam, la erección del Muro de Berlín, el incidente del U-2, la crisis de los misiles de Cuba, etc. -, la propaganda será utilizada por ambos bloques como medio de ideologización de sus respectivas sociedades; sin embargo, si bien durante la década de 1950 y principios de la siguiente será efectiva, a partir de la segunda mitad de 1960 ambas sociedades empezarán a dissentir de las políticas de sus respectivos bloques dado el cambio generacional, que conllevó la reestructuración de los estilos de vida y de valores y que Eric Hobsbawm denominó «Revolución Cultural».<sup>7</sup>

<sup>4</sup> BARCIELA, CARLOS (2010): “La Edad de Oro del Capitalismo (1950-1973)”, en: COMÍN, FRANCISCO; HERNÁNDEZ, MAURO; LLOPÍS, ENRIQUE (EDS.): *Historia Económica Mundial, siglos X-XX*. Barcelona: Crítica, 339-389.

<sup>5</sup> RODRÍGUEZ EGUIZABAL, ÁNGEL BLAS; TRABADA CRENDE, XOSÉ ELÍAS (1991): “De la ciudad al campo: el fenómeno social neoruralista en España”. Madrid: *Política y Sociedad*, num. 9, 73-86. Disponible desde Internet en: <http://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=909425&orden=1&info=link> [con acceso el 2-04-2014].

<sup>6</sup> BARCIELA, CARLOS (2010).

<sup>7</sup> HOBSBAWM, ERIC. *Historia del siglo XX: 1914-1991*. Barcelona: Crítica, 2013.

El cambió afectó primero a ciertos sectores educados y urbanos de Occidente, extendiéndose posteriormente a todas las clases sociales del Este - Bloque Comunista -, Oriente - China y Japón - y del Sur - Latinoamérica y África -. Este cambio, de clara índole sociocultural y liderada por la generación nacida posteriormente a la II Guerra Mundial nació al calor del auge económico que ya he mencionado anteriormente, ya que la juventud contaba con mayores medios económicos y formativos - dada la extensión de la educación superior - que la llevó en última instancia a cuestionarse el estilo de vida y los valores de la generación anterior y a buscar nuevas formas de vida.<sup>8</sup>

En Occidente, este cambio se plasmó en lo que se conoce como «Contracultura», caracterizado además de su izquierdismo y rechazo a los valores e instituciones establecidos por el uso de drogas, una gran libertad sexual y el estudio de la filosofía oriental. Originaria de Estados Unidos, y precedida por la 'Generación Beat' de la década anterior, desembocó en multitud de movimientos como el de los hippies, punks, en contra de la guerra de Vietnam, por los derechos civiles, el de la liberación homosexual, el de la por la libertad de expresión, el ecologismo, el feminismo, etc.; así, de Estados Unidos saltó al resto de Occidente y cuyo máximo exponente fueron las protestas de 1968, cuyos máximos exponentes a su vez fueron el 'Mayo Francés' y la 'Primavera de Praga', así como el resto de protestas como las de Berkeley, Méjico DF, Madrid, etc.<sup>9</sup>

Es precisamente en este contexto en el que nace el *Neorruralismo*. Efectivamente, el retorno al campo se originó tanto en Estados como en Europa - especialmente en Francia, en el caso de a este lado del charco -, como contestación al modelo de vida imperante en los sesenta y como rechazo a la alienación urbana y a lo deshumanizador de la tecnología, por un lado; como concienciación con el medio ambiente, ya que está íntimamente ligado al ecologismo; y, por otro, además, está el hecho de las consecuencias de la posterior crisis del petróleo de 1973, como fueron el paro y la inflación, además de una crisis en el sector industrial, que degradaron la vida en las ciudades<sup>10</sup>.

El fenómeno neorruralista vivió varias etapas, siendo la primera - la más contestataria y contracultural - de ellas la que se dio en la misma década de los sesenta, especialmente en Norteamérica y Francia, habiendo a principios de la década siguiente alrededor de 2.000 comunas entre Estados Unidos y Canadá - concentradas en los montes de Vermont, los valles de Virginia, los bosques de Washington y la Columbia Británica canadiense y en California - y alrededor de 100.000 personas en tierras galas - sobre todo en el Midi, la parte sur del Macizo Central, las montañas de la Provenza y del sureste del piedemonte alpino -; y una segunda - menos radical y más ecologista y relacionada con la crisis del petróleo - tuvo lugar a partir de 1974-1975 y que se generalizó por el continente europeo.<sup>11</sup>

De hecho, es precisamente a mediados de la década de los setenta cuando empieza a cambiar flujo poblacional campo-ciudad, es decir, el éxodo rural comienza a dar paso al éxodo urbano. Aunque, desde luego, el primero se ha mantenido hasta hace

<sup>8</sup> PÀMPOLS, CARLES FEIXA (2004): "Los nuevos modelos culturales", en: VV.AA.: *Historia Universal* (Vol. 18). Barcelona: Editorial Salvat, Págs. 100-164.

<sup>9</sup> *Ibid.*

<sup>10</sup> RODRÍGUEZ EGUILZABAL, ÁNGEL BLAS; TRABADA CRENDE, XOSÉ ELÍAS (1991): 73.

<sup>11</sup> NOGUÉ i FONT, JOAN (1988).

fechas relativamente recientes, es precisamente en esa época cuando el Neorruralismo empieza a despegar como realidad socioeconómica.<sup>12</sup>

Sin embargo, el verdadero espaldarazo para el neorruralismo en Europa fue el programa LEADER (del francés *Liaison entre actions de développement de l'économie rurale*), creado en 1991 por la Comunidad Europea a fin de desarrollar planes económicos viables en las zonas rurales de los países miembros y cuya iniciativa, LEADER+, financió proyectos por un total de 5.046'5 millones de euros para el periodo 2000-2006.<sup>13</sup><sup>14</sup>

En el caso español, dado el retraso con el que llegó los múltiples movimientos de la contracultura, el neorruralismo no empezó a calar en la sociedad hasta mediados de la década de los ochenta, es decir, cuando en el resto de Occidente llevaba vigente ya casi dos décadas. Esto se debe fundamentalmente a dos motivos: por un lado, a que el proceso industrializador, iniciado a raíz de la implantación de los Planes de Estabilización a principios de los sesenta, estaba tocado a su fin y, por otro, a la galopante crisis económica derivada de la crisis del petróleo de la década anterior. Por lo tanto, los inicios del fenómeno neorruralista español no está tan ligado a una concienciación ideológica - que lo estaba - como a la búsqueda de nuevas formas de ganarse la vida, sin que por ello signifique el primer factor fuese inexistente<sup>15</sup> ni que el éxodo rural se interrumpiese ya que de hecho continuó hasta prácticamente nuestros días: a fecha de agosto de 2008, hay más de 2.800 pueblos abandonados en España.<sup>16</sup>

Si bien es cierto que las características sociopolíticas de la década de los ochenta no son las mismas que las de las décadas siguientes - en los noventa, dada la recuperación económica, el neorruralismo en España vivió un cierto declive para recuperarse en los primeros años del presente siglo y acelerarse a partir del inicio de la crisis financiera -, por lo que creo conveniente incidir en las causas del neorruralismo en España:

- **Migración de retorno:** la de aquéllos que una vez lo abandonaron y que, ya jubilados, deciden regresar a sus lugares de origen.
- **Motivación ecologista:** la de aquéllos que, ideológicamente, son afines al ecologismo y que ven como la vuelta al campo una forma de ser coherentes con sus principios.
- **Motivación económica:** la de aquéllos que, tanto por encontrarse en una situación laboral precaria como por desear llevar a cabo una actividad económica en el entorno rural, quieren trasladarse al campo para ganarse la vida.

<sup>12</sup> RODRÍGUEZ EGUIZABAL, ÁNGEL BLAS; TRABADA CRENDE, XOSÉ ELÍAS (1991): 74-76.

<sup>13</sup> Consultado en: <http://de.wikipedia.org/wiki/LEADER> [con acceso el 2-04-2014].

<sup>14</sup> Consultado en: [http://ec.europa.eu/agriculture/rur/leaderplus/index\\_es.htm](http://ec.europa.eu/agriculture/rur/leaderplus/index_es.htm) [con acceso el 2-04-2014].

<sup>15</sup> RIVERA, MARÍA JESÚS (2009): “LA NEORRURALIDAD Y SUS SIGNIFICADOS. El caso de Navarra”. Madrid: *Revista Internacional de Sociología*, Vol. 67, num. 2, 413-430. Disponible desde Internet en: <http://revintsociologia.revistas.csic.es/index.php/revintsociologia/article/view/142/143> [con acceso el 2-04-2014].

<sup>16</sup> EFE (2008): “Más de 2.800 pueblos abandonados en España, la mayoría en Galicia y Asturias”. *20minutos.com*, 9 de agosto de 2009. Disponible desde Internet en: <http://www.20minutos.es/noticia/405049/0/pueblos/abandonados/espaa/> [con acceso el 5-04-2014].

- **Motivación de refugio:** la de aquéllos que encuentran la vida en la ciudad sumamente alienante y deshumanizadora y que ven en el ámbito rural una posibilidad de huir del urbano.<sup>1718</sup>

Hay que matizar que una motivación no excluye a la otra, ya que en numerosas ocasiones suelen darse una combinación de ambas. También es de destacar que, sea cual fuere la/s motivación/es de los neorrurales, lo que les une es el deseo de autorrealizarse y llevar una vida lo más sana - en el sentido más amplio del término - posible, si bien la relación neorrural-pueblo de acogida será más estrecha dependiendo de la misma motivación, ya que – por ejemplo – no es lo mismo una familia que ha tenido que mudarse a un pueblo por el menor precio de la vivienda pero que sigue teniendo su trabajo y relaciones en la ciudad, y su estilo de vida sigue siendo urbano – a este tipo de comportamiento se le suele denominar *rurbanización*<sup>19</sup> - que aquélla que decide vivir y trabajar en el mismo pueblo, lo que llevará en el segundo caso a estrechar lazos con la comunidad local, que en la mayoría de los casos mira al principio con cierto recelo a los neorrurales pero que, según su grado de implicación, suelen aceptarlos y ayudarles a integrarse en la vida sociopolítica, económica y cultural del pueblo.<sup>2021</sup>

## 2. EL RESURGIMIENTO DEL NEORRURALISMO EN ESPAÑA EN LA ÚLTIMA DÉCADA.

A principios de los noventa el neoruralismo pareció caer en el olvido, convirtiéndose en una especie de moda pasajera de tantas que caracterizaron a la década anterior, marcada por los vientos de libertad que significó la Transición y que afectó en especial a la juventud española. Sin embargo, a comienzos de este siglo empezó a darse casos aislados de gente que decidía instalarse en el campo que, con el paso de los años, ha dado visos de que no sea una simple tendencia a desaparecer con el transcurrir del tiempo sino que parece convertirse en una realidad, realidad fundamentada en 2 principales pilares: por un lado, ya no es algo que afecte exclusivamente a la juventud sino al conjunto de la población y, por el otro y sin desmerecer el esfuerzo patrio, cada vez son más extranjeros - especialmente europeos - que se instalan en nuestras zonas rurales a fin de llevar una vida en armonía con el entorno rural.

Si bien las «ecoaldeas» son una realidad creciente en España - se calculan que hay unas 30, repartidas entre Castilla y León, Andalucía y la franja norte entre Galicia y País Vasco<sup>22</sup> -, y las comunas son cosa ya del pasado, la práctica totalidad de neorrurales suelen optar por mudarse a comarcas rurales, normalmente en un pueblo ya sea cercano

<sup>17</sup> RODRÍGUEZ EGUIZABAL, ÁNGEL BLAS; TRABADA CRENDE, XOSÉ ELÍAS (1991): 78-80.

<sup>18</sup> BERTUGLIA, ADRIANA; GUARINO, ÁNGELA; PARRA LÓPEZ, CARLOS; SAYADI, SAMIR GMADA (2001): “El asentamiento de los neorrurales extranjeros en La Alpujarra Granadina: un análisis desde su perspectiva”. Zaragoza: *Ager: Revista de estudios sobre despoblación y desarrollo rural*, N°. 15, 2013, 39-73. Disponible desde Internet en: [http://www.ceddar.org/content/files/articulof\\_367\\_04\\_Ager-15\\_02.pdf](http://www.ceddar.org/content/files/articulof_367_04_Ager-15_02.pdf) [con acceso el 5-04-2014].

<sup>19</sup> ECOINTELIGENCIA (2013): “Rurbanización: vive en el campo como lo harías en la ciudad”. *Ecointeligencia.com*, 3 de mayo de 2013. Disponible desde Internet en: <http://www.ecointeligencia.com/2013/05/rurbanizacion-vivir-en-el-campo-como-en-la-ciudad/> [con acceso el 05-04-2014].

<sup>20</sup> RODRÍGUEZ EGUIZABAL, ÁNGEL BLAS; TRABADA CRENDE, XOSÉ ELÍAS (1991): 84-85.

<sup>21</sup> RIVERA, MARÍA JESÚS (2009): 425, 429.

<sup>22</sup> ESPORES (2012): “La vida en una ecoaldea”. *Esposes.org*, 13 de octubre de 2012. Disponible desde Internet en: [http://www.esposes.org/index.php?option=com\\_k2&view=item&id=169:la-meva-vida-en-una-ecoaldea&Itemid=4&lang=es](http://www.esposes.org/index.php?option=com_k2&view=item&id=169:la-meva-vida-en-una-ecoaldea&Itemid=4&lang=es) [con acceso el 07-04-2014].

o lejano de un núcleo de población metropolitano pero cuyo fin es tener un trabajo en el mismo pueblo e ir a la ciudad en ocasiones puntuales.

Por regla general, los neorrurales son de clase media y media-alta y que, de media y de lo que llevamos de siglo, suponen alrededor del 23'5-25% de los habitantes de los pueblos por motivos económicos y/o de formación y el 15-22% por la calidad del entorno rural<sup>23</sup>, instalándose la mayoría de ellos a la edad de 30-34 años - 27'7% - disminuyendo a partir de ahí hasta la edad 45-49 años - 18'25% -. <sup>24</sup>

Aun así, es obligado reseñar que, en lo referente a la ocupación laboral en el momento del traslado al entorno rural, ésta tiende a ser ligeramente superior en mantener el trabajo en la ciudad cuanto más joven se es - 15'5-16% de hombres y mujeres de 30 a 34 años frente al 13% de los que logran un puesto de trabajo en el pueblo -, descendiendo con el paso del tiempo. Así, a la hora de encontrar nuevo trabajo en el pueblo, el 48'8% prefiere convertirse en un asalariado fijo - muy influido por la comodidad urbana de tener un sueldo fijo - mientras que el resto prefiere iniciar por su cuenta un nuevo trabajo: el 14'4% abre un negocio por su cuenta – relacionado normalmente con alguna actividad relacionada con el medio rural: artesanía, alimentos ecológicos, etc. – mientras que el 4'1% opta por labores agropecuarias.<sup>25</sup>

En este sentido, no es extraño que en los primeros meses de vida en el pueblo los neorrurales logren un puesto de trabajo, fijo o por iniciativa propia, ya que la gran mayoría tienen estudios superiores - 36'6% - y bachiller o FP - 34'85% -.

Por otra parte, dado lo benigno de la climatología de nuestra tierra, el entorno rural español se ha convertido en los últimos años de neorrurales de más allá de nuestras fronteras, siendo rumanos, marroquíes, británicos y franceses los extranjeros que más emigran en busca de una mejor calidad de vida en el campo.

Con todo lo dicho hasta ahora, voy a describir cinco casos de asentamientos de neorrurales en España: el de la *sierra norte de Guadalajara*, el de la *comarca turolense de Matarraña y Mezquín* y el del *Pirineo Aragonés*, el de *Extremadura*, y el de la *Alpujarra granadina*, siendo la motivación de todos los neorrurales la vuelta al campo y los valores - idealizados o no - que comporta el entorno rural.

## 2.1. Aragón.

### - Comarca de Mezquín y Matarraña.

<sup>23</sup> FUNDACIÓN “LA CAIXA”. (2007): *La población rural de España. De los desequilibrios a la sostenibilidad social.* Disponible desde Internet en: [http://obrasocial.lacaixa.es/deployedfiles/obrasocial/Estaticos/pdf/Estudios\\_sociales/vol27\\_es.pdf](http://obrasocial.lacaixa.es/deployedfiles/obrasocial/Estaticos/pdf/Estudios_sociales/vol27_es.pdf) [con acceso el 04-04-2014].

<sup>24</sup> *Ibid.*

<sup>25</sup> *Ibid.*

La comarca de Mezquín y Matarraña se halla en la parte este de la provincia de Teruel, encuadrada entre las provincias de Castellón, Zaragoza y Tarragona. A pesar de lo accidentado de su geografía, la zona cuenta con un clima verdaderamente benigno e idóneo para las labores agropecuarias siendo más bien mediterráneo dada su cercanía al mar: las precipitaciones pueden superar los 700 mm en la parte más alta de las sierras y las temperaturas oscilan entre los 12 y los 13 grados centígrados, aunque se acercan a los 17º en el sector bajo de la cuenca; por último, la red fluvial, dispuesta de sur a norte y formada por el río Matarraña y sus afluentes - los ríos Tastavins, Pena y Ulldemó, que se unen a él en el tramo alto - y el río Algars, que actúa como límite oriental marcando la frontera entre Aragón y Cataluña y que desemboca ya cerca del Ebro, hacen que la tierra sea sumamente fértil.<sup>26</sup>

Sin duda, este conjunto de elementos es lo que ha convertido a esta comarca en una de las zonas españolas que más se ha beneficiado de la llegada neorrurales. En Torreviella tiene su sede la *Organización para el Desarrollo del Mezquín, Matarraña y Baja Aragón - OMEZYMA*<sup>27</sup> -, asociación sin ánimo de lucro fundada en 1996 que gestiona el programa Leader y que, en colaboración con la asociación *Abraza la Tierra*, han atraído a una buena población de neorrurales a la comarca a fin de repoblarla, tanto españoles como extranjeros, mediante la ayuda en la financiación de diversos proyectos como las casas rurales 'Mas de Ibáñez' y 'Mas de Ginner' en Valderrobles y Beceite, respectivamente, la bodega 'Venta D'Aubert' en Cretas, el horno de Torreviella<sup>28</sup>, la cooperativa 'El Tancat' con sede en La Cerollera y que proporciona trabajo a unas 300 familias en actividades como el cultivo de parcelas, ganadería, elaboración de queso, etc.<sup>29</sup>

#### - Pirineo Aragonés.

El fenómeno neorrural surgió bien pronto en el Pirineo Aragonés, más exactamente en los pueblos de Aineto, Artosilla e Ibort - en la comarca de Alto Gállego, provincia de Huesca -, pueblos cuyos derechos de uso - que no de propiedad, ya que siguen perteneciendo a la comunidad autónoma de Aragón - fueron cedidos a la asociación *Artiborain*.

Estos 3 pueblos se encuentran en el valle prepirenaico de La Guarga, donde los pueblos se sitúan entre los 650 y los 1.300 metros de altitud. Con grandes masas boscosas, el suelo es bastante fértil gracias a que está regado por el río Gállego y las

<sup>26</sup> DIPUTACIÓN GENERAL DE ARAGÓN (2003). *Comarca del Matarraña*. Disponible desde Internet en: [http://www.aragon.es/estaticos/GobiernoAragon/Departamentos/PoliticaTerritorialJusticiaInterior/Documentos/docs/Areas/Informaci%C3%B3n%20territorial/Publicaciones/Coleccion\\_Territorio/Comarca\\_del\\_Matarrana/Documento%20completo.pdf](http://www.aragon.es/estaticos/GobiernoAragon/Departamentos/PoliticaTerritorialJusticiaInterior/Documentos/docs/Areas/Informaci%C3%B3n%20territorial/Publicaciones/Coleccion_Territorio/Comarca_del_Matarrana/Documento%20completo.pdf) [consultado el 17-04-2014].

<sup>27</sup> Consultado en: <http://www.omezyma.es/> [con acceso el 06-04-2014].

<sup>28</sup> AGUILAR, MARIBEL (2003): "Neorrurales en Mezquín y Matarraña (Teruel). Volver a empezar". *Actualidad LEADER*, nº 20: 13-15. Disponible desde Internet en: [http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/Biblioteca/Revistas/pdf\\_LEADER%20ALE\\_2003\\_20\\_13\\_15.pdf](http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/Biblioteca/Revistas/pdf_LEADER%20ALE_2003_20_13_15.pdf) [con acceso el 06-04-2014].

<sup>29</sup> ACTUALIDAD LEADER (2003): "Unidos contra la despoblación: cooperación entre Grupos de Acción Local". *Actualidad LEADER*, 2003, 20:12-12. Disponible desde Internet en: [http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/Biblioteca/Revistas/pdf\\_LEADER%20ALE\\_2003\\_20\\_12\\_12.pdf](http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/Biblioteca/Revistas/pdf_LEADER%20ALE_2003_20_12_12.pdf) [con acceso el 06-04-2014].

aguas resultantes del deshielo de los glaciares pirenaicos que dan a la parte aragonesa -.<sup>30</sup>

Al igual que en resto de España, estas tres poblaciones - al igual que las del resto de la comarca - empezaron a perder población con el desarrollismo industrial de la época franquista, hasta casi llegar a la total despoblación: en 1981 Aineto contaba con 7 habitantes mientras que Artosilla e Ibort no contaban con ningún habitante. Sin embargo, y coincidiendo con el nacimiento del neorruralismo en nuestro país, el repoblación de la región comenzará lenta pero seguramente.

Sin embargo, no será hasta 1986 cuando la Diputación General de Aragón encargue un estudio sobre el estado de las poblaciones del entorno a fin de evaluar las medidas para el asentamiento de los nuevos pobladores que empezaban a llegar. Como el informe resultante fue demoledor, la Diputación Gral. decidió en diciembre de ese año ceder los derechos de uso de los tres pueblos en cuestión a los pobladores de entonces y a los que estuviesen por llegar, quedando englobados en la asociación Artiborain, la cual había sido fundada 7 años atrás con la intención de estudiar la recuperación poblacional de la región<sup>31</sup>. Dicha cesión otorgaba a los pobladores el derecho a utilizar las viviendas y las tierras de cultivo, así como rehabilitar las mismas a cargo de los mismos pobladores, no construir edificios de nueva planta, peticiones de autorización de aprovechamiento forestal, etc., a cambio de un canon anual simbólico. En total fueron cedidas 20'834 hectáreas.<sup>32</sup>

Evidentemente, y a diferencia de los demás casos, la existencia de Artiborain supuso un aliciente añadido para elegir cualquiera de los tres pueblos cedidos a la asociación ya que otorgaba a los pobladores un alto grado de maniobra, a diferencia de la comarca de Mezquín y Matarraña. Consecuentemente, la existencia de la asociación les daba además un sentimiento de pertenencia a una comunidad entregada más allá de unos valores sino también a unos pueblos que ayudarán a dar vida tras décadas en la más completa inactividad.

En lo referente a la evolución demográfica tras la concesión a Artiborain, la población de los tres pueblos osciló considerablemente ya que si el núcleo fundador - las personas que solicitaron participar en 1986 - fueron 25 adultos y 26 niños, en 1991 había en Aineto, Artosilla e Ibort 32, 6 y 5 habitantes respectivamente; en 1993, 53 personas: Aineto tenía 17 adultos y 19 niños, Artosilla 3 adultos y 4 niños e Ibort 7 adultos y 3 niños; y, en 1996, en Aineto había 21 adultos y 17 niños, en Ibort 12 adultos y 4 niños y en Artosilla 5 adultos y 6 niños.

De esta evolución se desprende que muchos miembros fundadores dejaron la asociación, ora porque no era el tipo de vida que esperaban ora porque no estaban preparados para semejante cambio, mientras que otros fueron incorporándose a medida que pasaron los años, especialmente al boca a boca.

<sup>30</sup> Consultado en: [http://es.wikipedia.org/wiki/Alto\\_G%C3%A1llego](http://es.wikipedia.org/wiki/Alto_G%C3%A1llego) [con acceso el 17-04-2014].

<sup>31</sup> La primera prórroga expiraba en 1987, prorrogándose dados los buenos resultados hasta 1992, posteriormente hasta 1997 y, la que actualmente está en vigor, hasta 2017.

<sup>32</sup> LALIENA SANZ, ANA CARMEN (2004): "El movimiento neo-rural en el Pirineo aragonés. Un estudio de caso: La asociación Artiborain". *Centro de Estudios sobre la Despoblación y Desarrollo de Áreas Rurales*, nº 6, Págs. 1-43.

En cuanto a las actividades que se llevan a cabo, éstas son de 4 tipos:

Las «artesanales» son las típicas del medio rural: en Aineto hay un taller de carpintería-ebanistería así como varios talleres de bisutería, cuero, etc.; en Artosilla se puso en marcha un taller de tejeduría y otro de cerámica, funcionando ambos a temporadas; y, en Ibort, se instaló un taller de forja, donde se han fundido diferentes objetos forjados para el pueblo

Las «industriales» son, o es, la reconstrucción de las casas y edificios que sirven para viviendas, talleres y cobijo para los animales, realizadas por los propios habitantes de los pueblos y con algún apoyo de la Administración como alguna máquina excavadora, apoyo económico<sup>33</sup>, etc., utilizando materiales respetuosos del medio ambiente y extraídos de la zona así como manteniendo la arquitectura tradicional de la zona.

En lo referente a las actividades «agropecuarias», los tres pueblos se dedican al cultivo de hortalizas, cereales, legumbres y frutas, destinando la mayoría para el consumo propio y la cantidad sobrante para la venta en ferias locales. Evidentemente, dado que la agricultura biológica es obligado, el uso de fertilizantes es tabú.

Por último, están las «culturales». Para este fin se crearon diversos proyectos más o menos formales: en la *Cadiera Planetaria* se ofrece todo tipo de encuentros, cursillos, actividades culturales, sobre todo de crecimiento personal; el *Grupo de Animación Trapalanda*, está destinado a la animación infantil y juvenil como compañía profesional de títeres y de animación callejera, ofreciendo actuaciones gratuitas en las localidades vecinas; la *Promotora Altoaragonesa de Comercio Alternativo y Solidario*, creada en 1998, tiene como fin fomentar la agricultura biológica en el entorno más inmediato, objetivo parecido al de la *Carrucha Cultural y Centro de Formación en Actividades Económicas Sostenibles*.<sup>34</sup>

## 2.2. Extremadura.

La comunidad extremeña es una de las regiones españolas más sumamente ricas en lo que se refiere a la fertilidad de sus tierras, debido esencialmente a dos factores, por un lado, a un clima que es esencialmente mediterráneo pero suavizado por la advección de masas de aire marítimo procedentes del Atlántico y, por otro, a las cuencas hidrográficas del Tajo y del Guadiana, que riegan gran parte de su territorio y que, gracias a ellas, producen una agricultura - pimentón, tomate, arroz y tabaco, sobre todo - y pastos para la ganadería - ovino, bovino, caprino y porcino - de gran calidad<sup>35</sup>.

Es curioso comprobar que, tras haber sido durante décadas una de las zonas más castigadas por el éxodo rural, se haya convertido en esta última década es un destino imprescindible para los neorrurales, quienes proceden en su mayoría de los cinturones industriales de Madrid, Cataluña y País Vasco, precisamente allí donde décadas atrás emigraron los extremeños. Estos neorrurales se alojan principalmente en las comarcas enmarcadas a las cuencas de Tajo y del Guadiana, especialmente en las cacereñas de

<sup>33</sup> Entre ayudas públicas y las donaciones, se calcula que en 1993 se invirtieron algo más de 500.000 euros.

<sup>34</sup> LALIENA SANZ, ANA CARMEN (2004).

<sup>35</sup> Consultado en: <http://es.wikipedia.org/wiki/Extremadura> [con acceso el 18-04-2014].

Monfragüe, Vegas del Alagón, Montánchez y del Tajo-Sajor, y en las pacenses La Serena, La Siberia, las Vegas Altas y las Vegas Bajas<sup>36</sup>.

Aunque no existen datos exactos sobre el número total de neorrurales asentados en Extremadura, Yolanda García García, José Antonio Pérez Rubio y Marcelo Sánchez-Oro Sánchez, en su “Aproximación a la tipología del “turismo paisano” en las comarcas rurales de procedencia. El caso de Extremadura”, sobre una muestra de 150 personas, determinaron que éstos estarían representados, más o menos, por un 48,7% de hombres y un 51,3% de mujeres, de los cuales el 11’3% tienen una edad comprendida entre los 24 y los 35 años, el 6’7% entre los 36 y los 45, el 10’7% entre los 46 y los 55, el 38’7% entre los 56 y los 65 y, a partir de los 65, el 32’7%. De éstos, el 50’7% solo tendría estudios primarios, lo cual baja la media nacional de los neorrurales en cuanto a su nivel académico.<sup>37</sup>

Dada la circunstancia de sus lugares de origen, no es de extrañar que más de la cuarta parte de los recién llegados - 76’8% - optaran finalmente por Extremadura por consejo de familiares y amigos previamente instalados, buscando el contacto de la naturaleza y la tranquilidad y sosiego que la ciudad no les reportaban.

Es de destacar en este caso que casi la mitad de los neorrurales asentados en Extremadura, el 49’43%, se dedicaban a la agricultura en sus lugares de origen y a la artesanía el 3’45% cuando, ya en tierras extremeñas, se ha pasado al 0’7% para el primer caso – siendo esta cifra la misma que la cantidad de parados -. Este dato, curioso de inicio, no es tan paradójico dado que la gran mayoría no se dedican profesionalmente a ello después de su cambio de residencia, al igual que en caso de la artesanía, sino que lo destinan al autoconsumo y el excedente lo venden en ferias locales de carácter ecológico. No es de extrañar, por tanto, que el 32’39% de los neorrurales tengan su principal fuente de ingresos de la pensión.

En este sentido, es importante reseñar que prácticamente la totalidad de los neorrurales hacen vida social en sus pueblos de acogida, donde casi el 90% hace sus compras diarias – el 8’9% en localidades vecinas – y el 48’95 participan de las actividades culturales.<sup>38</sup>

## 2.4. Sierra Norte de Guadalajara.

Al igual que Extremadura, la provincia de Guadalajara sufrió también el éxodo rural, especialmente en la Sierra Norte, agravándose además debido a su cercanía tanto con centros industriales como Madrid, Zaragoza y Valencia<sup>39</sup>. De hecho, muchos de sus

<sup>36</sup> GARCÍA GARCÍA, YOLANDA; PÉREZ RUBIO, JOSÉ ANTONIO; SÁNCHEZ- ORO SÁNCHEZ, MARCELO (2010): “Aproximación a la tipología del “turismo paisano” en las comarcas rurales de procedencia. El caso de Extremadura”. *Nuevas perspectivas del turismo para la próxima década: III Jornadas de Investigación en Turismo*, nº 3, Págs. 565-555. Disponible desde Internet en: [http://www.aloj.us.es/fitf/investiga/IIIjorna/III\\_jorna.pdf](http://www.aloj.us.es/fitf/investiga/IIIjorna/III_jorna.pdf) [con acceso el 18-04-2014].

<sup>37</sup> *Ibid.*

<sup>38</sup> *Ibid.*

<sup>39</sup> AGUILAR, MARIBEL (2003): “Neorrurales en la Sierra Norte de Guadalajara: huéspedes y anfitriones”. *Actualidad LEADER*, 2003, nº 20: 9-11. Disponible desde Internet en:

pueblos quedaron despoblados e, incluso hoy día, “la Sierra Norte cuenta con una población, según el último Censo de Población del año 2001, de 13.514 habitantes, repartidos en 85 municipios y 156 núcleos habitados. Su densidad es de 4,06 habitantes por kilómetro cuadrado, una de las más bajas de Europa y similar a la que existe, por ejemplo, en espacios considerados vacíos poblacionales como Laponia. Pero si las cifras globales son críticas lo son aún más si descendemos a un análisis en detalle: 60 de los 85 municipios cuentan con menos de 100 habitantes, proporción que aumenta hasta 132 de los 156 núcleos de población, entre los que incluso se encuentran 25 con menos de 10 habitantes”<sup>40</sup>, pasando de los aproximadamente 53.372 habitantes que había en 1900 a los 13.514 de 2001<sup>41</sup>.

Sin embargo, gracias a su clima mediterráneo de montaña, la excelente calidad de las aguas de los ríos que la cruzan - Jaramilla, Jarama, Lozoya, Sorbe y Bornova, todos ellos con sus respectivos afluentes – y las abundantes lluvias invernales, que compensan parcialmente la aridez del Sistema Central, esta tierra está siendo recuperada del olvido en el que fue sumida gracias a la repoblación de los neorrurales y la inestimable labor de la *Asociación para el Desarrollo de la Sierra Norte de Guadalajara*, asociación sin ánimo de lucro fundada en 1994 bajo al amparo del programa LEADER y con sede en Sigüenza cuyo objetivo es “el desarrollo y apoyo a medidas y acciones para mejorar la calidad de vida y fomentar la diversificación de la economía en las zonas rurales de la Sierra Norte de Guadalajara”<sup>42</sup>, extendido a fecha de 2006 a 85 municipios y 133 socios entre entidades locales, organizaciones e instituciones, empresas, asociaciones de todo tipo -sin ánimo de lucro, culturales, deportivas y de caza, etc. -, sindicatos, etc.<sup>43</sup>.

Precisamente su ya mencionada cercanía a varios de los polos más importantes de España no solo se convirtió en la fuente de su despoblación sino también de su actual repoblación por parte de los neorrurales, ya que desde estas es de donde la mayor parte de los neorrurales están emigrando en dirección a la Sierra Norte de Guadalajara. De hecho, en los últimos años, aunque muchos municipios siguen perdiendo población llegando hasta extremos del 30%, también muchos están recibiendo la llegada de neorrurales y de emigrantes de retorno, incidiendo “en el tímido repunte demográfico de los últimos cinco años hasta contabilizar en el Padrón de 2006 la cifra de 13.356 habitantes, hecho que supone la ruptura del ciclo regresivo vivido [...]”<sup>44</sup>. De hecho, en 2002, gracias a esta labor repobladora por parte de los neorrurales, nació en la localidad de Monasterio la primera niña en 40 años<sup>45</sup>.

Sin embargo, y a diferencia de los anteriores casos de los que me ocupado, los neorrurales que llegan a esta zona española no lo hacen tanto para dedicarse a tareas

---

[http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/Biblioteca/Revistas/pdf\\_LEAD%2FALE\\_2003\\_20\\_9\\_11.pdf](http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/Biblioteca/Revistas/pdf_LEAD%2FALE_2003_20_9_11.pdf) [con acceso el 03-04-2014].

<sup>40</sup> JIMÉNEZ GIGANTE, FRANCISCO JOSÉ; REINOSO MORENO, DANIEL; SANCHO COMÍNS, JOSÉ (2007-2008): “Viviendas de ocupación temporal en la Sierra Norte de Guadalajara: De su anterior función residencial-agraria a la actual recreativoturística”. *Serie Geográfica*, nº 14, 2007-2008: 179-192.

<sup>41</sup> *Ibid.*

<sup>42</sup> Consultado en: <http://adelsierranorte.org/> [con acceso el 05-04-2014].

<sup>43</sup> Consultado en: [http://www.magrama.gob.es/en/desarrollo-rural/temas/periodo-de-programacion-2000-2006/programas-de-desarrollo-rural-2000-2006/programas-leader-y-proder-2/leader-/detalles\\_grupo\\_Ficha.asp?identi=4717](http://www.magrama.gob.es/en/desarrollo-rural/temas/periodo-de-programacion-2000-2006/programas-de-desarrollo-rural-2000-2006/programas-leader-y-proder-2/leader-/detalles_grupo_Ficha.asp?identi=4717) [con acceso el 05-04-2014].

<sup>44</sup> JIMÉNEZ GIGANTE, FRANCISCO JOSÉ; REINOSO MORENO, DANIEL; SANCHO COMÍNS, JOSÉ (2007-2008).

<sup>45</sup> AGUILAR, MARIBEL (2003).

agropecuarias sino, fundamentalmente, a la artesanía - buscando colocar sus productos en mercados locales o, menos casos, en la ciudad - y al sector servicios. Empero, la práctica de estas dos actividades no tiene nada de rurbanización sino todo lo contrario: su objetivo no es otro que el de fomentar los valores y cultura rurales a aquéllas personas que, en busca de descanso en unos días libres o en sus vacaciones, deciden alejarse de la ciudad atraídos por una oferta<sup>46</sup> que va desde las casas rurales – alrededor de 70 con una capacidad de alojamiento que de más de 700 camas -, hostales, albergues, posadas y varios camping que, junto al Parador Nacional de Sigüenza, ofrecen una amplia gama de alojamiento, así como más de treinta centros dedicados, tres museos y dos centros de interpretación para turistas y visitantes que fomentan ya no solo el turismo rural sino toda la oferta cultural de la región como los palacios y castillos, las rutas de Don Quijote o el Cid, etc.<sup>47</sup>, suponiendo una inversión para el periodo 1996-2007 de unos 10 millones de euros<sup>48</sup>.

## 2.5. La Alpujarra granadina.

Si bien el caso de Mallorca es paradigmático en lo que se refiere a grupos de extranjeros jubilados - alemanes e ingleses, sobre todo - que se mudan a un entorno paradisíaco, la situación que se está dando en la Alpujarra granadina es más bien excepcional, ya que no es usual en el marco neorrural que personas de otros países acaben optando por construirse una nueva vida en el entorno rural de otra nación.

Los orígenes de esta presencia extranjera en la Alpujarra granadina se hallan en los años de la década de los setenta, cuando esta comarca fue recibiendo paulatinamente una gran cantidad de hippies y viajeros sin rumbo - -procedentes en principio y principalmente de Gran Bretaña, y después y algo más tarde, de Alemania y Holanda -. Posteriormente, desde finales de los ochenta e influenciados por las experiencias de éstos al regresar a sus lugares de origen, algunos grupos de jóvenes extranjeros se establecieron en las comunidades El Beneficio y “Morreón”, creadas en el municipio de Órgiva, que, constituidas en su mayoría por británicos, alemanes, holandeses, suecos, franceses y otros europeos, se dedicaron a vivir de los cultivos de sus huertas y de la elaboración de productos artesanos<sup>49</sup>.

De clima montañoso ligeramente suavizado por su cercanía al Mediterráneo, junto al abundante agua procedente de los ríos y manantiales procedentes de Sierra Nevada, los valles de la Alpujarra poseen una gran fertilidad donde se pueden cultivar árboles frutales - como naranjos, limoneros, caquis, manzanos, higueras, castaños y almendros - y viñedos, aunque si bien es cierto que dado lo escarpado del terreno solo

---

<sup>46</sup> *Ibid.*

<sup>47</sup> SANCHO COMÍNS, JOSÉ; REINOSO MORENO, DANIEL (DIRS.). *Atlas del Turismo Rural de la Sierra Norte de Guadalajara*. Guadalajara: DEL Sierra Norte, 2007.

<sup>48</sup> JIMÉNEZ GIGANTE, FRANCISCO JOSÉ; REINOSO MORENO, DANIEL; SANCHO COMÍNS, JOSÉ (2007-2008).

<sup>49</sup> BERTUGLIA, ADRIANA; GURIANO, ÁNGELA; SAYADI, SAMIR; PARA LÓPEZ, CARLOS (2013): “El asentamiento de los neorrurales extranjeros en La Alpujarra Granadina: un análisis desde su perspectiva”. *Ager: Revista de Estudios sobre Despoblación y Desarrollo Rural*, nº 15, 2013: 39-73. Disponible desde Internet en: [http://www.ceddar.org/content/files/articulof\\_367\\_04\\_Ager-15.02.pdf](http://www.ceddar.org/content/files/articulof_367_04_Ager-15.02.pdf) [con acceso el 11-04-2014].

pueden cultivarse pequeñas parcelas así como la inviabilidad de las modernas técnicas de agricultura.<sup>50</sup>

Al igual que en los anteriores casos que ya he tratado, la zona alpujarreña sufrió en demasía los efectos del éxodo rural, habiendo pasado de 53.112 habitantes en 1950 a los 25.011 en 2011 - lo que supone la pérdida de un 52'9% -. Sin embargo, lo cierto es que la población neorrural extranjera ha frenado desde la década de los ochenta esta fuerte caída, suponiendo para 2011 el 12'95% de la población, es decir, unos 3.240 habitantes.<sup>51</sup>

De éstos, una amplia mayoría - el 73'68% - son de origen británico y que se han asentado en pueblos como Berchules, Cadiar, Cañar, Lanjarón, Órgiva, Torvizcón y La Taha, entre otros; a los británicos les siguen alemanes y franceses - 15'79% -, holandeses y rumanos - 10'53% -, etc., los cuales suelen ser matrimonios con hijos - 31'58% - o separados con hijos y solteros sin hijos - 26'32% - tienen una edad comprendida entre los cuarenta y los sesenta años, procedentes de la capital o de alguna población cercana a ésta y con estudios superiores.

En lo referente a las causas o motivaciones que les llevaron dejar su vida anterior para empezar una nueva en otro país, la más aducida fue la de buscar un entorno más tranquilo, lejos del estrés que les producía el trabajo - que normalmente les obligaba a tener que viajar y a no tener una vida familiar lo más completa posible - y del alineamiento que les producía la ciudad, teniendo además la suficiente libertad para iniciar una nueva vida en un entorno más propicio como es el rural. Además, en lo que se refiere a la vida familiar, una de las motivaciones de los neorrurales sin hijos es la creencia de que la vida en una zona rural constituye un ambiente propicio para poder crear una familia, haciendo hincapié en la fama de Andalucía, y de España en general, de la hospitalidad de sus gentes.

Otra motivación es, sin duda, la de llevar a cabo un “estilo de vida” rural mediante la práctica de actividades agropecuarias en un lugar tan idóneo como la Alpujarra en contraposición a sus lugares de origen.

En lo que a la elección de La Alpujarra como nuevo lugar para vivir se refiere, la mayoría de las ocasiones se produjo tras haber conocido la zona en una anterior visita en tiempo de vacaciones o el boca a boca de conocidos y amigos que estuvieron en la zona o, ya minoritariamente, tras haber tenido conocimiento de la zona a través de internet y, sobre todo, el contacto con una agencia de servicios como alguna inmobiliaria o agencia de viajes. Así, y en consecuencia de lo anterior, el 63'16% de los neorrurales optaron por una vivienda a las afueras de los pueblos mientras que 26'36% eligieron una vivienda en los mismos pueblos alpujarreños, así como el resto prefirieron comprar una en las inmediaciones de los pueblos más grandes.

Evidentemente, más allá de que sus motivaciones fueran más o menos fuertes para asentarse en un país extranjero, lo cierto es que dicho asentamiento tuvo sus lógicas complicaciones más allá del cambio de residencia como el de adaptarse a unas

<sup>50</sup> Consultado en: [http://es.wikipedia.org/wiki/La\\_Alpujarra#Geograf.C3.ADa\\_f.C3.ADsica\\_y\\_humana](http://es.wikipedia.org/wiki/La_Alpujarra#Geograf.C3.ADa_f.C3.ADsica_y_humana) [con acceso el 12-04-2014].

<sup>51</sup> BERTUGLIA, ADRIANA; GURIANO, ÁNGELA; SAYADI, SAMIR; PARA LÓPEZ, CARLOS (2013)

nuevas costumbres y cultura distinta, al cambio de lengua y la inexperiencia ante unas leyes que les son desconocidas, siendo la lengua el principal obstáculo a salvar ya que su desconocimiento dificulta en los primeros meses realizar los trámites relativos a la compra de vivienda y los permisos de residencia, hacer amigos entre los nativos y emprender el trabajo que tuvieran pensado.

Si bien es cierto que, a la hora de encontrar vivienda y en el caso de los británicos, éstos cuentan con varias agencias inmobiliarias regentadas por personas de su propia nacionalidad – como ocurre en Palma de Mallorca con la población germanohablante – en Granada, Motril y Lanjarón que les facilitan el acceso a ellas.

En cuanto a su integración en sus respectivas poblaciones de acogida, las dificultades iniciales para acercarse a la población local hacen que, especialmente en los primeros años, los neorurales procedentes se relacionen principalmente con extranjeros que viven en la comarca. Sin embargo, los que se asientan acompañados de su familia suelen integrarse con más facilidad con la población local, probablemente porque el mero hecho de tener familia hace que sean aceptados con más facilidad. Aun así, la integración con la población local suele intensificarse con el tiempo y el esfuerzo de los neorurales por integrarse en las costumbres locales y por aprender el idioma.

En lo que se refiere a la ocupación de estos neorurales, éstos tienen una gran iniciativa, lo que se demuestra en que el 76'92% prefiere emplearse por cuenta propia frente a los 7'7% por cuenta ajena.

Así, muchos de estos neorurales suele emplearse en trabajos precarios que les permiten sobrevivir hasta poder emplearse por cuenta propia, dedicándose la mayoría al mantenimiento de fincas ajenas, la elaboración y venta de productos artesanales en el propio pueblo y en las localidades limítrofes, la hostelería y la carpintería.

En lo que respecta a la agricultura, los neorurales extranjeros suelen emplearse más bien poco en lo que a tareas agrícolas se refiere. Sin embargo, cuando lo hacen, suelen adquirir los conocimientos que precisan para emprender esta actividad de los lugareños. Cultivados de forma totalmente ecológica, se dedican principalmente al cultivo de hortalizas y árboles frutales y, en numerosas ocasiones, echando mano de voluntarios procedentes de la *World-Wide Opportunities on Organic Farms - WWOOF* -, asociación sin ánimo de lucro fundada en 1971 en Inglaterra presente en casi cien naciones alrededor del mundo cuyo objetivo es fomentar la agricultura ecológica echando mano de voluntarios que suelen viajar por el mundo y cuyo sustento es el trabajo en el campo.

### 3. EPÍLOGO.

Tras lo expuesto, aun siendo consciente que dada la extensión del trabajo no ha dado para presentar tanto la totalidad como la complejidad del fenómeno, creo que he presentado que el neorrealismo es un hecho presente en España.

Empero, en mi humilde opinión, la población española en su conjunto debemos valorar todavía más la verdadera importancia del entorno rural dentro de la economía - sobre todo en la época de crisis financiera que estamos pasando, por mucho que estemos empezando a salir de ella - y cultura españolas - en unos tiempos de crisis de identidad nacional debido al auge de los nacionalismos y el impacto de la crisis económica -. No sé si será la solución, pero creo que el retorno física y moralmente al campo pueda ayudarnos a encontrarnos a nosotros mismos, y el neorruralismo es el camino. Además, a pesar del auge del fenómeno en esta última década, estamos muy lejos de los niveles de la Unión Europea, donde “las zonas rurales son un componente vital de la identidad y la estructura física de la UE [ya que] más del 91% del territorio es “rural” (en la acepción más común del término), y en él reside más de un 56% de la población”<sup>52</sup>.

Por otro lado, y haciendo de abogado del diablo, a lo mejor el neorruralismo no sea la solución para la recuperación de nuestra identidad sino la consecuencia de la actual crisis de valores de la civilización occidental, la cual temo que está - estamos - en decadencia, estrechamente relacionada con la fiebre consumista que nos afecta y a la extremada urbanización de nuestra sociedad, sumiéndonos en la asfixiante alienación que lleva a muchos al éxodo urbano.

Sea como fuere, creo que el neorruralismo es un estilo de vida que bien merece ser imitado por la humanidad.

#### 4. BIBLIOGRAFÍA Y WEBGRAFÍA.

##### - Bibliografía.

BARCIELA, CARLOS (2010): “La Edad de Oro del Capitalismo (1950-1973)”, en: COMÍN, FRANCISCO; HERNÁNDEZ, MAURO; LLOPÍS, ENRIQUE (EDS.): *Historia Económica Mundial, siglos X-XX*. Barcelona: Crítica, 339-389.

DIPUTACIÓN GENERAL DE ARAGÓN (2003). *Comarca del Matarraña*. Disponible desde Internet en: [http://www.aragon.es/estaticos/GobiernoAragon/Departamentos/PoliticaTerritorialJusticiaInterior/Documentos/docs/Areas/Informaci%C3%B3n%20territorial/Publicaciones/Coleccion\\_Territorio/Comarca\\_del\\_Matarraña/Documento%20completo.pdf](http://www.aragon.es/estaticos/GobiernoAragon/Departamentos/PoliticaTerritorialJusticiaInterior/Documentos/docs/Areas/Informaci%C3%B3n%20territorial/Publicaciones/Coleccion_Territorio/Comarca_del_Matarraña/Documento%20completo.pdf)

FUNDACIÓN “LA CAIXA”. (2007): *La población rural de España. De los desequilibrios a la sostenibilidad social*. Disponible desde Internet en: [http://obrasocial.lacaixa.es/deployedfiles/obrasocial/Estaticos/pdf/Estudios\\_sociales/vol\\_27\\_es.pdf](http://obrasocial.lacaixa.es/deployedfiles/obrasocial/Estaticos/pdf/Estudios_sociales/vol_27_es.pdf)

HOBSBAWM, ERIC. *Historia del siglo XX: 1914-1991*. Barcelona: Crítica, 2013.

PÀMPOLS, CARLES FEIXA (2004): “Los nuevos modelos culturales”, en: VV.AA.: *Historia Universal* (Vol. 18). Barcelona: Editorial Salvat, Págs. 100-164.

---

<sup>52</sup> Consultado en: [http://ec.europa.eu/agriculture/rurdev/index\\_es.htm](http://ec.europa.eu/agriculture/rurdev/index_es.htm) [con acceso el 21-04-2013].

PÉREZ SERRANO, JULIO (2001): “Globalización y pensamiento único: la utopía perversa”. En: *Encuentro de Fin de Siglo. Latinoamérica: utopías, realidades y proyectos*. Salta: Universidad Nacional de Salta, 2001, Págs. 51-70.

SANCHO COMÍNS, JOSÉ; REINOSO MORENO, DANIEL (DIRS.). *Atlas del Turismo Rural de la Sierra Norte de Guadalajara*. Guadalajara: DEL Sierra Norte, 2007.

- Artículos.

ACTUALIDAD LEADER (2003): “Unidos contra la despoblación: cooperación entre Grupos de Acción Local”. *Actualidad LEADER*, 2003, 20:12-12. Disponible desde Internet en:

[http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/Biblioteca/Revistas/pdf\\_LEAD%2FALE\\_2003\\_20\\_12\\_12.pdf](http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/Biblioteca/Revistas/pdf_LEAD%2FALE_2003_20_12_12.pdf)

AGUILAR, MARIBEL (2003): “Neorrurales en la Sierra Norte de Guadalajara: huéspedes y anfitriones”. *Actualidad LEADER*, 2003, nº 20: 9-11. Disponible desde Internet en:

[http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/Biblioteca/Revistas/pdf\\_LEAD%2FALE\\_2003\\_20\\_9\\_11.pdf](http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/Biblioteca/Revistas/pdf_LEAD%2FALE_2003_20_9_11.pdf)

AGUILAR, MARIBEL (2003): “Neorrurales en Mezquín y Matarraña (Teruel). Volver a empezar”. *Actualidad LEADER*, nº 20: 13-15. Disponible desde Internet en:

[http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/Biblioteca/Revistas/pdf\\_LEAD%2FALE2003\\_20\\_13\\_15.pdf](http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/Biblioteca/Revistas/pdf_LEAD%2FALE2003_20_13_15.pdf)

ESPORES (2012): “La vida en una ecoaldea”. *Esposes.org*, 13 de octubre de 2012. Disponible desde Internet en: [http://www.espores.org/index.php?option=com\\_k2&view=item&id=169:la-meva-vida-en-una-ecoaldea&Itemid=4&lang=es](http://www.espores.org/index.php?option=com_k2&view=item&id=169:la-meva-vida-en-una-ecoaldea&Itemid=4&lang=es)

BERTUGLIA, ADRIANA; GUARINO, ÁNGELA; PARRA LÓPEZ, CARLOS; SAYADI, SAMIR GMADA (2001): “El asentamiento de los neorrurales extranjeros en La Alpujarra Granadina: un análisis desde su perspectiva”. Zaragoza: *Ager: Revista de estudios sobre despoblación y desarrollo rural*, Nº. 15, 2013, 39-73. Disponible desde Internet en: [http://www.ceddar.org/content/files/articulof\\_367\\_04\\_Ager-15,02.pdf](http://www.ceddar.org/content/files/articulof_367_04_Ager-15,02.pdf)

ECOINTELIGENCIA (2013): “Rurbanización: vive en el campo como lo harías en la ciudad”. *Ecointeligencia.com*, 3 de mayo de 2013. Disponible desde Internet en: <http://www.ecointeligencia.com/2013/05/rurbanizacion-vivir-en-el-campo-como-en-la-ciudad/>

EFE (2008): “Más de 2.800 pueblos abandonados en España, la mayoría en Galicia y Asturias”. *20minutos.com*, 9 de agosto de 2009. Disponible desde Internet en: <http://www.20minutos.es/noticia/405049/0/pueblos/abandonados/espana/>

GARCÍA GARCÍA, YOLANDA; PÉREZ RUBIO, JOSÉ ANTONIO; SÁNCHEZ-ORO SÁNCHEZ, MARCELO (2010): “Aproximación a la tipología del “turismo paisano” en las comarcas rurales de procedencia. El caso de Extremadura”. *Nuevas*

*perspectivas del turismo para la próxima década: III Jornadas de Investigación en Turismo, nº 3, Págs. 565-555. Disponible desde Internet en: [http://www.aloj.us.es/ftf/investiga/IIIjorna/III\\_jorna.pdf](http://www.aloj.us.es/ftf/investiga/IIIjorna/III_jorna.pdf)*

JIMÉNEZ GIGANTE, FRANCISCO JOSÉ; REINOSO MORENO, DANIEL; SANCHO COMÍNS, JOSÉ (2007-2008): “Viviendas de ocupación temporal en la Sierra Norte de Guadalajara: De su anterior función residencial-agraria a la actual recreativoturística”. *Serie Geográfica*, nº 14, 2007-2008: 179-192.

LALIENA SANZ, ANA CARMEN (2004): “El movimiento neo-rural en el Pirineo aragonés. Un estudio de caso: La asociación Artiborain”. *Centro de Estudios sobre la Despoblación y Desarrollo de Áreas Rurales*, nº 6, Págs. 1-43.

NOGUÉ i FONT, JOAN (1988): “EL FENÓMENO NEORRURAL”. Madrid: *Agricultura y Sociedad*, num. 47, Págs. 145-175. Disponible desde Internet en: [http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/biblioteca/revistas/pdf\\_ays/a047\\_06.pdf](http://www.magrama.gob.es/ministerio/pags/biblioteca/revistas/pdf_ays/a047_06.pdf)

RIVERA, MARÍA JESÚS (2009): “LA NEORRURALIDAD Y SUS SIGNIFICADOS. El caso de Navarra”. Madrid: *Revista Internacional de Sociología*, Vol. 67, num. 2, 413-430. Disponible desde Internet en: <http://revintsociologia.revistas.csic.es/index.php/revintsociologia/article/view/142/143>

RODRÍGUEZ EGUIZABAL, ÁNGEL BLAS; TRABADA CRENDE, XOSÉ ELÍAS (1991): “De la ciudad al campo: el fenómeno social neoruralista en España”. Madrid: *Política y Sociedad*, num. 9, 73-86. Disponible desde Internet en: <http://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=909425&orden=1&info=link> [con acceso el 2-04-2014].

- **Webgrafía.**

<http://adelsierranorte.org>

<http://de.wikipedia.org/wiki/LEADER>

[http://ec.europa.eu/agriculture/rurdev/index\\_es.htm](http://ec.europa.eu/agriculture/rurdev/index_es.htm)

[http://ec.europa.eu/agriculture/rur/leaderplus/index\\_es.htm](http://ec.europa.eu/agriculture/rur/leaderplus/index_es.htm)

[http://es.wikipedia.org/wiki/Alto\\_G%C3%A1llego](http://es.wikipedia.org/wiki/Alto_G%C3%A1llego)

<http://es.wikipedia.org/wiki/Extremadura>

[http://es.wikipedia.org/wiki/La\\_Alpujarra#Geograf%C3%ADa\\_f%C3%ADsica\\_y\\_humana](http://es.wikipedia.org/wiki/La_Alpujarra#Geograf%C3%ADa_f%C3%ADsica_y_humana)

[http://www.magrama.gob.es/en/desarrollo-rural/temas/periodo-de-programacion-2000-2006/programas-de-desarrollo-rural-2000-2006/programas-leader-y-proder-2/leader-/detalles\\_grupo\\_Ficha.asp?identi=4717](http://www.magrama.gob.es/en/desarrollo-rural/temas/periodo-de-programacion-2000-2006/programas-de-desarrollo-rural-2000-2006/programas-leader-y-proder-2/leader-/detalles_grupo_Ficha.asp?identi=4717)

<http://www.omezyma.es>